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La speranza ha due bellissimi figli: lo sdegno e il coraggio. 

Lo sdegno per la realtà delle cose, il coraggio per cambiarle. (Sant’Agostino) 
 
 
 
Con questo spirito e con costante lavoro pluriennale, che ha visto coinvolte 
persone rappresentative di tutti gli interessi sociali, alle quali si sono 
continuamente aggiunte sempre altre, è stato costituito il Movimento Politico 
Culturale denominato Agave, con l’obiettivo di costruire un progetto di idee, di 
iniziative e di interventi idonei a restituire a Bovalino il ruolo che un tempo ha 
avuto nel comprensorio. Purtroppo, le amministrazioni che si sono succedute 
nel tempo non hanno mai saputo operare in modo incisivo per collocare il 
paese nella dimensione geopolitica che più gli compete in rapporto al 
contesto socio-economico comprensoriale. Si avverte la necessità di lavorare 
per il paese, offrendo ai bovalinesi l’occasione di riappropriarsi del loro 
territorio, dei loro spazi, della loro identità, attraverso uno strumento di 
partecipazione attiva. Tutti i cittadini  possono concorrere nel preparare 
insieme il rilancio di Bovalino e delle sue frazioni, per realizzare un assetto a 
misura dei residenti e che sia anche attrattiva per chi desidera trascorrere qui 
parte del proprio tempo libero. Il Movimento è impegnato su questo progetto 
e produrrà il massimo sforzo, senza soluzione di continuità, per raggiungere 
l’obiettivo. E’ stato realizzato un cantiere per trasformare le idee 
maggiormente condivise in progetti per far decollare il paese, svegliandolo 
dal torpore in cui è costretto a vivacchiare a causa di decenni di cattiva 
politica. Questo è il percorso che il Movimento intende proporre a tutte le 
persone animate di buona volontà e disponibili a offrire la propria 
competenza: il tutto in un’ottica di assoluto rispetto della legalità e della 
trasparenza degli atti amministrativi. 
Questo è l’unico, vero desiderio: 

 
 
 
 
 
 

LAVORARE INSIEME PER LA RINASCITA DI BOVALINO 
E DELLE SUE FRAZIONI. 
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PROGRAMMA  AMMINISTRATIVO 
 

Per essere definita buona un’amministrazione comunale basta che essa mantenga 
efficienti i servizi di nettezza urbana, di acquedotto e della pubblica illuminazione e renda 
sicure e agibili tutte le strade. Questa affermazione potrebbe essere attendibile in caso di 
una situazione normale, quando il servizio è buono ed il costo per il cittadino sostenibile. 
Sappiamo tutti che la nostra situazione non è questa e che il disservizio è aumentato a 
dismisura lungo il corso degli anni. Per questo oggi si pone l’urgenza di offrire servizi più 
dignitosi e a un costo inferiore di quello attuale, eliminando gli sprechi delle già esigue 
risorse finanziarie disponibili e svolgendo un’accurata attività di ricognizione per conoscere 
lo stato di conservazione e di agibilità di tutte le opere pubbliche esistenti, nonché delle 
infrastrutture (allo stato poche ed insufficienti) messe al servizio del cittadino. 

 
IDEE PER L’AMBIENTE  Per risolvere questo problema si dovrà dare esecuzione alla 
raccolta differenziata, procedendo per gradi, anche per educare i cittadini al nuovo 
sistema. Per questo è fondamentale mettere in funzione l’isola ecologica comunale, sita in 
contrada Coltura.   
Inizialmente il servizio sarà espletato mediante punti di raccolta dislocati in zone 
strategiche del territorio, per passare poi gradualmente al metodo porta a porta, al fine di 
ridurre al massimo il rifiuto secco che finisce in discarica.  
Tutto ciò è possibile: ci sono numerosi consorzi che si occupano della raccolta di cartone, 
imballaggi, plastica, metalli e vetro. Questi rifiuti secchi diventeranno nuova materia prima 
riutilizzabile in diversi settori. Non si esclude che in un non lontano futuro il Comune possa 
intraprendere in proprio un’attività per la trasformazione dei rifiuti solidi in manufatti 
variamente utilizzabili. 
Inoltre, per l’umido (o rifiuti organici) si promuoverà l’uso di una compostiera domestica, 
che offre vantaggi dal punto di vista ambientale e consente di ridurre la spesa per la tassa 
sui rifiuti.  
Al contempo, occorrerà sensibilizzare la Pro Loco e le varie associazioni perchè 
contribuiscano alla promozione di un efficiente sistema di raccolta differenziata.   
Saranno promossi anche corsi di formazione in materia di tutela e di educazione 
ambientale in tutte le scuole del Comune, unitamente ad azioni di vario titolo per 
sensibilizzare la cittadinanza. 
Con tale sistema si ridurrà sensibilmente il costo del servizio, perché i rifiuti da conferire 
alla discarica saranno ridotti al minimo e il ricavato della vendita dei rifiuti riciclabili 
contribuirà a sostenerne il costo. Di tutto ciò trarrà vantaggio il contribuente, non solo per il 
risparmio economico, ma anche perché vivrà in un ambiente più pulito.  
Proprio a tal fine è necessario uscire dall’equivoco del sistema di depurazione, che 
attualmente avviene attraverso l’impianto consortile ubicato nel territorio del Comune di 
Bianco e che, purtroppo, non funziona a causa dei continui guasti della condotta in località 
ponte Careri e ponte Bonamico. La soluzione ottimale è quella di uscire dal consorzio e 
ripristinare il depuratore comunale.  
Con pari attenzione andrà adottata una politica di difesa del territorio, considerando che 
questo territorio è soggetto ad alluvioni che puntualmente si ripetono dopo un certo 
numero di anni, arrecando gravi danni alle strutture e purtroppo anche al patrimonio 
familiare. Per questo si dovrà principalmente procedere alla manutenzione periodica dei 
siti più a rischio (torrenti e valloni), che debbono essere tenuti sgombri da detriti e 
quant’altro può frenare il deflusso dell’acqua, che può provocare allagamenti. A tal fine si  
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dovrà procedere gradualmente anche alla costruzione di opere murarie che impediscano 
l’esondazione delle acque nei periodi di piena.  
 
IDEE PER LA VIABILITA’ E’ a conoscenza di tutti noi che le strade sono in pessimo 
stato e che, in alcuni tratti, presentano un pericolo per i cittadini, non solo per le buche, 
comunque segnalate, ma anche per la segnaletica verticale e orizzontale, che è 
assolutamente carente. 
Poiché la manutenzione ordinaria non è eseguita da molto tempo nella quasi totalità delle 
strade, sarà necessario provvedere ex novo a una bitumazione integrale. 
L’Amministrazione si impegnerà nella ricerca di finanziamenti per intervenire 
principalmente nei punti nevralgici del traffico cittadino e anche laddove la superficie 
stradale è disseminata di numerose buche.  
Necessitano di interventi pure le strade di campagna, alquanto precarie per le loro 
condizioni di agibilità. Occorre capire anche se, per le loro caratteristiche, esse sono 
ancora adeguate al fabbisogno dei cittadini, che maggiormente ne usufruiscono. Inoltre, 
sarà presa in considerazione la necessità di costruire nuove strade per migliorare le 
condizioni generali delle varie zone, sia sotto l’aspetto economico, sia sotto quello sociale 
e culturale. 
La segnaletica dovrà essere ripensata, soprattutto quella orizzontale. E’ impellente e 
improcrastinabile l’installazione di una segnaletica luminosa negli incroci più pericolosi per 
meglio tutelare l’incolumità degli utenti. 
Per questo si dovrà procedere con immediatezza alla redazione di un piano del traffico e 
alla stipulazione di protocolli di intesa o convenzioni per potenziare il personale addetto 
alla vigilanza; e ciò al fine di garantire la sicurezza stradale e salvaguardare l’incolumità 
delle persone in un paese più moderno, vivibile e sostenibile. 
 
IDEE PER LA PUBBLICA ILLUMINAZIONE Il servizio di pubblica illuminazione è 
insufficiente (in certi siti), mal funzionante e mal distribuito sul territorio. L’idea del 
Movimento Agave è quella di intervenire con impianti fotovoltaici, sia per quanto riguarda 
la somministrazione dell’energia negli edifici comunali, sia per il servizio dell’illuminazione 
pubblica, laddove la carenza si manifesta in misura maggiore rispetto al resto del territorio, 
fornendo un servizio adeguato alle effettive esigenze dei luoghi. Si è comunque 
consapevoli che è difficile risolvere il problema con un intervento unico e con l’impiego di 
fondi di un solo esercizio finanziario. E’ certo, tuttavia, che gli impianti fotovoltaici 
assicurano la fornitura di energia a costo zero e ciò significa un gran risparmio per le 
casse del Comune. Ed è proprio per questo che nell’immediato bisogna  
provvedere alla messa in funzione degli impianti fotovoltaici già installati sul tetto degli 
edifici scolastici. 
 
IDEE PER IL SERVIZIO ACQUEDOTTO  L’acqua è un bene di fondamentale 
importanza: un liquido prezioso che va erogato nella giusta misura a tutti i cittadini, 
ovunque abbiano la propria dimora. Si è constatato che la quantità di acqua, calcolata in 
metri cubi, risultante dai ruoli che annualmente vengono approvati, è inferiore a quella che 
viene erogata dall’Ente Regione. Essendo evidente che il Comune deve pagare un 
importo superiore alla somma che in teoria incassa, ne consegue che bisognerà 
correggere tale disfunzione. Inoltre, il Movimento si adopererà per una ricerca sul territorio 
di acqua potabile da immettere nel serbatoio a costo zero, o comunque non eccessivo, al 
fine di eliminare (o quantomeno ridurre) le somme da corrispondere alla Regione Calabria, 
devolvendo il risparmio a vantaggio dei contribuenti.  
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Per l’esecuzione degli interventi sopra descritti il Movimento 
AGAVE costituirà un gruppo di lavoro composto da 
professionisti volontari, che avrà il compito di redigere 
gratuitamente validi progetti necessari per richiedere i 
finanziamenti previsti nei bandi pubblici, principalmente alla 
Comunità Europea.  

 
\ 
 

POSSIAMO  AVERE MIGLIORI SERVIZI E IL COSTO PUO’ ESSERE 
RIDOTTO. SICCOME, PER LEGGE, IL COMUNE NON PUO’ CHIEDERE AI 

CITTADINI PIU’ SOLDI DI QUANTO SPENDE  PER LA 
SOMMINISTRAZIONE  DEI SERVIZI,  E’ EVIDENTE CHE 

E’ POSSIBILE ABBASSARE LE TASSE COMUNALI 
 
 
 
Il lavoro sarà certamente lungo e pieno di difficoltà, ma operando con continuità, con 
pazienza e con fiducia è possibile raggiungere questo obiettivo, che per il Movimento 
Agave non è che il primo traguardo dal quale ripartire per realizzare un progetto 
amministrativo molto ambizioso, che migliorerà la qualità della vita. Come ogni buon 
imprenditore che, prima di iniziare la propria attività di produzione, esegue le operazioni di 
verifica circa il buon funzionamento di tutti i macchinari impiegati per l’attività, così un buon 
amministratore procede alla verifica dell’efficienza delle risorse umane e materiali 
disponibili, da impiegare nella conduzione della macchina amministrativa. Per la verità il 
Comune di Bovalino ha sempre avuto buoni dipendenti, che hanno saputo svolgere con 
diligenza i loro compiti istituzionali; tuttavia, considerando che ci sono posti vacanti, perché 
alcuni dipendenti sono andati in pensione, e che la legge attribuisce al Comune sempre 
nuovi compiti, sarà necessario procedere subito alla riorganizzazione degli uffici e dei 
servizi per rendere più efficace e più immediata l’azione amministrativa. Inoltre, è pure 
importante organizzare seminari di studio e corsi di formazione e aggiornamento, 
possibilmente insieme con altri Comuni, per tutti i dipendenti (compresi anche LSU e 
LPU), al fine di migliorare la loro conoscenza normativa per lo svolgimento del servizio 
assegnato. 
Parimenti, si procederà ad un’accurata revisione delle risorse finanziarie al fine di 
predisporre un concreto piano di risanamento del bilancio, evitando spese senza 
copertura, che producono i famigerati debiti fuori bilancio.  
Sarà interessante sapere come sono utilizzati gli edifici comunali (es.: se ci sono alcuni 
che sono stati concessi a privati ed eventualmente a che titolo) e in che condizioni si 
trovano gli edifici scolastici dismessi, al fine di dare loro una precisa destinazione di utilità 
sociale. 
Naturalmente, all’indagine dovrà seguire un’accurata e sollecita progettazione per 
richiedere i finanziamenti da impiegare per le riparazioni necessarie e per il risanamento 
delle opere pubbliche di antichissima costruzione. 
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IDEE PER LA SCUOLA Il territorio di Bovalino vanta una posizione peculiare dal 
punto di vista scolastico, in quanto ospita le scuole dell’infanzia, quelle primarie e 
secondarie di primo grado, ma anche un’importante scuola di secondo grado (Istituto di 
Istruzione Superiore Francesco La Cava che comprende Liceo Scientifico, Liceo Classico 
e Istituto Professionale). E’ molto importante questa problematica perché la scuola 
prepara alla vita le nuove generazioni. Per questo l’Amministrazione Comunale sarà 
strumento di supporto per le attività formative delle scuole di ogni ordine e grado. Infatti, 
cominciando dalle scuole elementari i ragazzi dovranno iniziare a sapere chi sono stati gli 
uomini più importanti di Bovalino, dai tempi antichi ai giorni nostri. A tal fine saranno 
istituite apposite borse di studio e sarà incentivato, d’intesa con i dirigenti scolastici, lo 
studio della storia e della cultura locale. 
Saranno trattati anche i temi  della legalità, dell’ambiente, del volontariato e dello sport, per 
instaurare e rafforzare la collaborazione tra la realtà dell’associazionismo presente nel 
territorio e le istituzioni scolastiche. Saranno avviate esperienze e attività extra scolastiche 
in differenti ambiti e settori della società civile, legati alla formazione della persona e alla 
crescita umana, civile e culturale. La partecipazione a queste attività darà ai giovani, che 
frequentano le scuole superiori, la possibilità di integrare i crediti scolastici con i crediti 
formativi.  

 
REFEZIONE SCOLASTICA Essa sarà somministrata in modo intelligente per far 
acquisire corrette abitudini alimentari sin dall’infanzia, a tutela della crescita salutare, con 
particolare attenzione alla scelta delle tabelle dietetiche nelle mense, nel rispetto delle 
linee guida fornite dalla Federazione Italiana Medici Pediatri, favorendo gli alimenti 
biologici possibilmente provenienti da filiera corta, così da valorizzare anche le aziende 
agricole della nostra zona. 
Poiché è primaria la salute del minore, si promuoverà la formazione degli adulti a contatto 
con i minori, istituendo corsi di primo soccorso inerenti, in particolare, le manovre di 
disostruzione pediatriche atte alla liberazione delle vie aeree del bambino da un corpo 
estraneo, in convenzione con le associazioni di categoria. In questo ambito sarà attuato 
anche un progetto di raccolta differenziata guidata per i piccoli, collegato al servizio 
mensa, affinché sin da piccoli si comprenda il significato e l’importanza di un  
ambiente salubre, di modo che la raccolta differenziata diventi un vero e proprio stile di 
vita. 

 
CONSIGLIO DEI RAGAZZI Saranno organizzati  incontri con i ragazzi delle 
scuole affinché essi possano assistere alle sedute del Consiglio Comunale, contribuendo 
anche così alla loro formazione civica. Parte da qui l’iter per la formazione di una futura 
classe dirigente. Si procederà all’istituzione del Consiglio Comunale dei Ragazzi, perché 
possano trattare temi e problemi riguardanti il mondo giovanile: sport, tempo libero, giochi, 
rapporti con l'associazionismo, cultura e spettacolo, pubblica istruzione.  
 
IDEE PER LA CULTURA Per il Movimento Agave la cultura è il punto centrale 
delle politiche locali, per cui le risorse a essa destinate sono un investimento 
indispensabile per lo sviluppo della stessa idea di comunità. Ogni soldo speso significa 
dare futuro al territorio e valorizzare il capitale umano del paese. Fare cultura vuol dire 
creare occasioni di incontro, di dialogo; vuol dire valorizzare le differenze e stimolare il 
consolidamento di una comunità territoriale aperta. La cultura deve essere intesa come  
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capacità di promozione di incontri, come valorizzazione del tessuto associativo, come 
eventi, identità, pedagogia, aggregazione. 
In questo ambito il ruolo del Comune è molteplice e deve svilupparsi senza soluzione di 
continuità. 
Finora poco o nulla è stato fatto per quei siti sul territorio comunale che potrebbero 
aggregare, amplificare, promuovere occasioni ed esperienze per i cittadini e per il mondo 
della scuola.   
Fare cultura significa anche mettere insieme tutte le realtà associative al fine di 
programmare eventi di unione popolare, che abbiano temi educativi, senza dimenticare i 
bambini, per i quali diventano indispensabili spazi debitamente attrezzati. 
Non si può chiudere questo argomento senza andare con il pensiero alla “casa della 
cultura” e cioè una struttura con una biblioteca funzionante, con offerta soprattutto per 
studenti appartenenti a famiglie meno abbienti e uno spazio sufficiente per essere 
utilizzato come  teatro, per educare i giovani alla recitazione o, quanto meno, ad una 
buona dizione. 
In questo ambito rientrano anche i concorsi letterari.          
Sarà indetto un concorso per gli alunni del territorio bovalinese, che attraverso una ricerca 
accurata potranno esprimere la propria conoscenza sui personaggi illustri di Bovalino.  
Verrà attuata la manifestazione riguardante il Premio letterario “Mario La Cava”, che ha lo 
scopo di far conoscere e celebrare la figura dell’illustre concittadino e le sue opere, e al 
contempo ha lo scopo di far conoscere al mondo le bellezze, la storia e le tradizioni di 
questo paese.  
Il premio sarà strutturato in quattro sezioni così distinte: 
A – Narrativa 
B – Testo teatrale inedito 
C – Poesia inedita (questa sezione sarà divisa in due sottosezioni: c1 – poesia in lingua 
italiana  e  c2 – poesia in vernacolo dedicata ai nostri maggiori poeti dialettali Rosario 
Dattilo e Vincenzo Guerrisi). 
D – Giornalismo, che sarà intitolato allo scrittore Antonio Delfino. 
Bovalino è pieno di persone molto creative (giovani e anziani): poeti, scrittori, pittori, 
scultori, musicisti, etc, che vivono nell’oblio anche per scarsezza di mezzi e che meritano 
di essere aiutati ed incoraggiati. Per costoro il Comune dovrà fare il massimo sforzo per 
favorire la loro affermazione. 

 
IDEE PER LE POLITICHE SOCIALI Questo è un tema di straordinaria 
importanza, che talora è poco considerato dagli amministratori nell’esercizio della gestione 
quotidiana della cosa pubblica. Infatti, essi si limitano agli interventi più immediati, ma non 
programmano le attività insieme ai cittadini organizzati in gruppi, che perseguono finalità 
umanitarie. Invece una buona amministrazione deve porre la massima attenzione alle 
esigenze dei cittadini principalmente in materia di sanità, ma anche di economia, sport e 
turismo.  
Assistenza sanitaria. Anche in materia di sanità il servizio è insufficiente, perché è ridotto 
al minimo: basta pensare a tutti quei servizi che venivano somministrati fino a qualche 
anno addietro e che adesso non ci sono più. Infatti, oggi le persone sono costrette a 
recarsi altrove con grande dispendio di energie e di spese. Il problema assume dimensioni 
preoccupanti quando vi è l’urgenza di un intervento, soprattutto se esso può essere 
risolutorio. 
Purtroppo questo paese si trova in una posizione di isolamento rispetto al resto della 
Locride e non è facile costruire con immediatezza le infrastrutture necessarie per ridurre il 
tempo di percorrenza per raggiungere il presidio sanitario. E’ necessario, dunque, 
costruire in Bovalino un avamposto sanitario, previo potenziamento delle strutture  
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esistenti, ubicate in locali idonei, dove sia possibile eseguire prestazioni di primo soccorso 
e che sia dotato di mezzi efficienti e velocissimi per raggiungere la struttura sanitaria 
principale, in casi di estrema urgenza. Questo è interesse della comunità bovalinese e 
delle comunità di tutti i paesi viciniori. Sarebbe auspicabile, quindi, un impegno volontario 
di tutte le professionalità che operano nel campo dell’assistenza sanitaria per assicurare 
una presenza continua, capace di dare le necessarie risposte nell’immediatezza della 
richiesta.  
Anziani e adolescenti. La persona anziana non può farcela da sola a superare tutte le 
difficoltà.  Le strutture sanitarie intervengono assicurando la forza fisica per affrontare il 
percorso di recupero, ma sono le organizzazioni di volontariato, non aventi fini di lucro, 
quelle che avranno il compito di affrontare tutte le fatiche per recuperare l’anziano, 
mettendolo mentalmente nella condizione di svolgere un minimo di piacevoli attività 
lavorative e di intrattenere rapporti interpersonali in maniera adeguata. Fondamentale sarà 
l’azione dell’Amministrazione Comunale, che dovrà provvedere – tra l’altro – 
all’abbattimento delle barriere architettoniche ancora esistenti. 
Analogo discorso va fatto per gli adolescenti. Per costoro è utile la collaborazione delle 
associazioni che operano sul territorio comunale, ben strutturate in quanto tra gli operatori 
annoverano psicologi, pedagogisti, insegnanti di sostegno ed altre professionalità. 
Un’attenzione particolare meritano i disabili. È necessario istituire un forum delle famiglie 
interessate al fine di elaborare strategie che prevedano un nuovo e migliore  
progetto di vita, aprendo l’orizzonte di un futuro possibile, condiviso da tutti i soggetti 
coinvolti nel processo di integrazione. 
Analoga attenzione sarà data anche ai cittadini extra-comunitari che da qualche tempo 
vivono in questo paese, istituendo al riguardo uno sportello interculturale destinato alle 
loro esigenze, rendendo operative le strutture esistenti. Per non dimenticare le famiglie in 
difficoltà  a livello economico, saranno istituiti – tra l’altro - corsi di doposcuola gratuiti, 
gestiti da insegnanti volontari. 
Per queste famiglie si dovrà provvedere anche all’assegnazione di alloggi, che a seguito di 
censimento annuale risulteranno disponibili (e ciò in base ad apposita graduatoria) 
cercando al contempo, di ottenere finanziamenti adeguati per la costruzione di nuovi 
alloggi popolari, sfruttando i bandi che annualmente vengono pubblicati. 

 
IDEE PER I GIOVANI  Quella dei giovani è un’età molto delicata e quindi 
meritevole di particolare attenzione. In questa fase l’individuo si prepara  alla vita. Con lo 
status giovanile si coniugano l’attività intellettuale e quella fisica, che contribuiscono alla 
crescita. Gli strumenti atti allo scopo sono la scuola e lo sport. Alla prima contribuiscono 
diverse istituzioni, mentre per lo sport si richiede l’intervento più concreto del Comune. 
Infatti, lo sport ha un’importantissima funzione sociale perché è un momento di 
aggregazione, di formazione e di educazione e dovrà essere valorizzato nelle sue varie 
discipline, coinvolgendo tutte le associazioni di categoria operanti sul territorio. 
Occorre una seria programmazione per potenziare gli impianti sportivi esistenti, creandone 
nuovi al fine di promuovere anche una valida offerta turistica.  
Un impegno particolare, da portare a soluzione con estrema urgenza, riguarda il campo 
sportivo intitolato a Lollò Cartisano, che deve essere ripristinato e dotato di tutto quanto 
ancora carente per essere ritenuto un luogo di sport polivalente e all’avanguardia, anche 
per doveroso rispetto nei confronti del glorioso passato. 
In questa ottica diventa interessante  pure la creazione di percorsi da destinare al trekking 
(per passeggiare e correre). di itinerari equestri o passeggiate in bicicletta. 
Particolare attenzione sarà posta a quelle attività che mettono l’uomo a contatto con la 
natura e che coinvolgono contemporaneamente diversi gruppi di persone.  
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Per dare completezza a questo compito fondamentale uno degli interventi più immediati è 
anche quello di fornire internet gratuita nei luoghi pubblici del territorio comunale (piazze, 
municipio, scuole, parchi, lungomare ecc.). Questa iniziativa favorirà la socializzazione 
anche al di fuori delle mura domestiche e costituisce un veicolo importante per lo sviluppo 
economico e sociale. 

 
IDEE PER LE ASSOCIAZIONI Sul territorio comunale operano molte 
associazioni: culturali, ricreative e sportive. 
Compito dell’Amministrazione Comunale è quello di favorire un rapporto di collaborazione 
tra queste strutture organizzate per garantire risposte migliori alle esigenze della comunità. 
Principalmente, per questo motivo, si darà esecuzione immediata alla deliberazione della 
Giunta Comunale con la quale è stato istituito l’Albo delle Associazioni e la relativa nomina 
della Consulta. 
Tra le tante, ci sono molte associazioni che operano senza fini di lucro (ONLUS), che sono 
al servizio delle fasce sociali più deboli e che, appunto per questo motivo, meritano 
maggiore attenzione.   
Importantissimo sarà garantire gratuitamente una sede operativa per consentire un 
migliore svolgimento delle attività associative. 

 
IDEE PER L’ECONOMIA E LO SVILUPPO SOSTENIBILE  
L’agricoltura. Tra i compiti più rilevanti dell’Amministrazione Comunale c’è anche quello 
di interessarsi ai problemi di più ampio respiro per la comunità. Tra questi assume un 
rilievo di primo piano l’agricoltura.  Ne consegue che il dovere principale è quello di aiutare 
gli imprenditori agricoli con attività di studio, di supporto e di consulenza,  da eseguirsi 
anche attraverso associazioni di volontariato e principalmente tramite il potenziamento 
delle strutture pubbliche preposte. 
L’agricoltura locale va riscoperta e pensata anche in altre dimensioni. Per questo 
particolarmente importante è la riorganizzazione del mercato ortofrutticolo settimanale 
(Farmer Market), aperto ai produttori locali, al fine di promuovere un’agricoltura a 
chilometro zero e nel pieno rispetto della stagionalità dei prodotti, con particolare 
attenzione a quelli derivanti da coltura biologica.  
È interessante attuare anche attività di formazione per giovani aspiranti agricoltori per 
sperimentare nuovi sistemi di produzione, che possano incoraggiare l’occupazione e 
fornire prodotti a minor costo. 
Il commercio è sempre stato l’elemento portante dell’economia bovalinese e per questo 
deve essere oggetto di ricerca e di studio per un’eventuale ristrutturazione, che dia migliori 
servizi agli utenti e un maggiore utile agli esercenti, anche con l’introduzione di un sistema 
di agevolazioni tributarie, riferito alla raccolta differenziata.  
In questa ottica si pone la necessità di dare vita ad altre attività, che siano rispondenti alle 
nuove frontiere dell’economia locale, come - ad esempio - l’istituzione di eventi annuali, 
quali fiere e mercati e, al contempo, la riorganizzazione del mercato settimanale, in 
collaborazione con le associazioni di categoria. 
Il turismo è una fonte primaria di occupazione e l’effetto si dispiega a largo raggio, 
portando una ventata di civiltà e di ricchezza che interessa un indotto abbastanza 
consistente. Compito dell’Amministrazione Comunale è quello di lavorare perché questo 
paese sia più celermente raggiungibile dai turisti. A tal fine va profuso il massimo impegno 
per potenziare il trasporto ferroviario, anche nell’ottica dell’attività amministrativa della 
Città Metropolitana. 
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Bisogna coniugare i vari tipi di turismo: quello culturale, quello religioso, quello a scopo 
naturalistico e quello semplicemente ricreativo. Si deve pensare alle varie località ponendo 
la massima attenzione ad una valorizzazione del patrimonio, alla tutela ambientale, alla 
cultura dell'ospitalità, all'accesso e alla fruibilità delle risorse, alla qualità della ricettività e 
della ristorazione. 
Considerando che questo Comune da diversi anni ha avuto il riconoscimento della 
bandiera verde, che contraddistingue i paesi che hanno la spiaggia e il mare a misura di 
bambino, si dovrà avere la massima cura per la perfetta tenuta della spiaggia e, al 
contempo, si dovranno stipulare apposite convenzioni o protocolli di intesa con la 
Federazione Italiana dei Medici Pediatri e le varie Istituzioni Sanitarie per offrire un 
gradevole soggiorno ai bambini con problemi pediatrici, e alle rispettive famiglie. 
Sarà potenziato il ruolo della Pro Loco, anche previa regolamentazione dei rapporti con 
l’Amministrazione Comunale, e saranno forniti i mezzi necessari per la realizzazione dei 
progetti e delle manifestazioni programmate.  
Si dovrà, quindi, interagire con le varie associazioni per potenziare e al contempo 
migliorare  le offerte turistiche, instaurando un proficuo rapporto di collaborazione con i 
maggiori tour operators al fine di inserire Bovalino nei più importanti itinerari turistici.  

 
ITINERARI TURISTICI – Detti itinerari possono essere di tre tipi: ricreativo, 
culturale e religioso. 
Gli itinerari ricreativi riguarderanno tutto il territorio comunale, quello urbano e quello 
rurale. L’Amministrazione Comunale individuerà gli spazi urbani più interessanti e dovrà 
intervenire con opere di abbellimento dei siti, sia murarie sia di verde attrezzato. Allo 
stesso modo essa individuerà siti rurali più suggestivi per la loro posizione paesaggistica, 
costruendo manufatti che potenzieranno la ricettività degli spazi disponibili, intervenendo 
inizialmente negli spazi di proprietà del Comune, come  - ad esempio - Petto di Adamo,  
che ben si presta allo scopo per la sua posizione naturale e per la vicinanza all’antico 
borgo di Bovalino Superiore.   
Gli itinerari culturali e religiosi. L’attenzione è rivolta principalmente all’antico Borgo di 
Bovalino Superiore dove ci sono le seguenti opere: il Castello di epoca Normanna, 
numerose chiese tra cui quella parrocchiale intitolata a S. Maria della Neve, che si pregia 
anche di statue e dipinti di grande valore artistico e che nella cripta ospita un museo di 
arredi sacri e un antico reliquiario artistico di ottone, di pregevole manifattura. Altro 
importante manufatto è quel che resta della chiesa denominata del Soccorso o del 
Rosario. Ci sono altre chiese o ruderi di costruzioni sacre. Bovalino Superiore può essere 
anche la meta per visitare la casa del Beato Camillo Costanzo. Si proporrà un gemellaggio 
con il Comune giapponese di Hirado, che si trova nella prefettura di Nagasaki, in virtù del 
legame che unisce le due città nella figura del martire cristiano, nato a Bovalino nel 1572 e 
morto sul rogo a Hirado (all’epoca chiamata Firando) il 22 settembre 1622, in seguito alla 
persecuzione anti-cristiana operata dallo shogun Tokugawa Hidetada. 
Le visite all’antico Borgo sono particolarmente interessanti durante le festività natalizie e 
pasquali. In questo contesto l’Amministrazione Comunale dovrà farsi carico di 
salvaguardare i beni culturali pubblicizzando il pregio artistico che essi testimoniano, per 
incentivare l’afflusso turistico. Parimenti si dovrà provvedere alla rivitalizzazione 
dell’economia di Bovalino Superiore tramite l’ubicazione di botteghe di artigianato artistico 
e degli antichi mestieri, da tempo abbandonati.  
Queste iniziative autorizzeranno la richiesta che Bovalino Superiore sia formalmente 
riconosciuto ed annoverato tra gli antichi “Borghi d’Italia”. 
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Ampliando lo sguardo all’economia del paese nella sua interezza, è doveroso soffermarsi 
sulla necessità di mettere in campo una politica della mobilità finalizzata a garantire la 
possibilità di spostamento delle persone, sia all’interno che all’esterno del territorio 
comunale. Pertanto, deve essere creata una rete di collegamento con le frazioni e il  
centro abitato, soprattutto per la popolazione studentesca ed anche per gli anziani e le 
persone diversamente abili. Infatti, gli utenti dovranno essere messi nella condizione di 
usufruire pienamente delle agevolazioni nei loro spostamenti, per cui le fermate dei mezzi 
pubblici dovranno essere disposte negli spazi di più facile accesso per tutti, in particolar 
modo quelli diretti agli aeroporti e alla Città Metropolitana. 

 
IDEE PER L’URBANISTICA, L’ASSETTO DEL TERRITORIO E 
LAVORI PUBBLICI  
In tema di opere pubbliche e di urbanistica occorre uno studio particolare per la gestione 
complessiva del territorio da moltissimo tempo lasciato in stato di abbandono  e anche 
l’adozione del Piano strutturale (ex piano regolatore generale) e, per alcune zone, anche 
di quello particolareggiato.  
Si procederà, quindi, alla riqualificazione e alla valorizzazione degli spazi esistenti come, 
ad esempio, quelli sulla via Marina, quelli lungo il ruscello Ternicola latistante la via 
Francesco La Cava, nonché lo spazio coltivato a pineta adiacente alla spiaggia nei pressi 
dei torrenti Pintammati e Malachia. Si interverrà anche nei punti di accesso al paese e in 
altri certamente disponibili sul vasto territorio del Comune, con particolare interesse per le 
frazioni e le zone a maggiore densità abitativa.  
Questi interventi sono mirati a salvaguardare l’incolumità dei cittadini a mezzo di strutture 
che impediscano la percorrenza di tratti di strada ad alta velocità. Il riferimento vale 
principalmente per la frazione Bosco Sant’Ippolito, dove l’abuso dell’alta velocità 
costituisce un pericolo costante e molto serio per gli abitanti. Analogamente e sempre a 
salvaguardia dell’incolumità dei cittadini, è necessario un intervento risolutorio, 
principalmente a cura dell’Amministrazione Provinciale, oggi Città Metropolitana, per 
mettere in sicurezza la strada di collegamento Bovalino – Benestare – Careri, e in 
particolare l’intero tratto fino a Bovalino Superiore, ove il dissesto idrogeologico impedisce 
in alcune circostanze il transito di autoveicoli, costringendo all’isolamento la suddetta 
frazione e parzialmente anche quella di Pozzo. Nell’ottica della riqualificazione del 
territorio è necessario prevedere la costruzione di rotatorie stradali nei punti di maggiore 
traffico al fine di evitare intasamento e conseguente pericolo per le persone. In questo 
ambito, i punti maggiormente sensibili si trovano all’incrocio della S.S. 106 con la S.P. 
Bovalino/San Luca, all’ingresso del paese all’altezza della fiumara Careri, all’incrocio della 
S.S. 106 con la strada Bovalino/Bagnara. Infine, è opportuno  richiedere all’ANAS, d’intesa 
con il Comune di Ardore, una rotatoria all’ingresso di Bovalino lato Nord. 
Di preminente interesse è la definizione e l’attuazione del Piano spiaggia comunale, 
giacché questa lacuna penalizza lo sviluppo del turismo balneare. 
Tutte queste iniziative hanno lo scopo principale di potenziare il decoro urbano per 
rendere il paese più interessante agli occhi degli abitanti e di coloro che vengono in visita. 
Sarebbe anche utile e più urgente, oltre al rifacimento della segnaletica stradale, anche il 
ripristino della toponomastica.  
Inoltre, sarà effettuato uno studio per conoscere il patrimonio del Comune, con particolare 
attenzione alle opere pubbliche. Analogamente si procederà ad una ricognizione accurata 
per conoscere lo stato di conservazione dei manufatti esistenti  
 
 
 
 



12 

 

 
 
 (edifici pubblici, vie e piazze). Siccome da molti anni non sono stati eseguiti interventi di 
manutenzione, tutti gli edifici pubblici hanno bisogno di qualche intervento; in particolare, 
quelli scolastici.  
Il territorio va tutelato per rendere più sicura la fruibilità da parte degli abitanti. A tal fine va 
risolto anche il fenomeno del randagismo.  
In quest’ottica si provvederà: 
• a promuovere una campagna informativa sul randagismo, procedendo ad un 

censimento di tutti i cani presenti sul territorio; 
 
• a istituire ricoveri temporanei per cani randagi o abbandonati, da destinare 

all’adozione, affidando la gestione delle strutture ad associazioni dedite alla protezione 
degli animali, previa stipula di apposita convenzione e sotto la vigilanza dell’ASP secondo 
le attuali previsioni normative; 
• a effettuare progetti di controllo del randagismo in collaborazione con ambulatori 

veterinari  e associazioni animaliste. 
 
 
 
========================================================== 
 

 
FIN QUI E’ UNA FOTOGRAFIA DELLA SITUAZIONE 

IN CUI VERSA IL COMUNE DI BOVALINO. 

 
Sono stati evidenziati i problemi, ricercate le cause, indicate soluzioni. 
Agli occhi di un osservatore può sembrare che le soluzioni siano facili e che tutto sia 
possibile. Invece, si ha la consapevolezza che il percorso non sarà agevole. Tuttavia, il 
Movimento Politico Culturale Agave ha fiducia nel risultato finale e si impegna a risolvere 
in toto i problemi sopra enumerati. Pertanto, è necessario attrezzarsi di tutto l’occorrente 
(risorse umane e materiali) per portare avanti ininterrottamente il progetto, ben sapendo 
che il mandato amministrativo dura cinque anni. 
Quello che da subito si può fare (e si deve fare!) è instaurare un rapporto nuovo con i 
cittadini. Si tratta di un rapporto di collaborazione continua e costante: si deve parlare in 
modo chiaro e nella reciproca comprensione per fare subito tutte quelle cose che non 
richiedono impegno di spesa e agevolare tutte quelle strutture organizzative che 
realizzeranno interventi idonei a migliorare la qualità della vita. 
In questo senso è importante il contributo della Consulta delle Associazioni. Questo 
rapporto dovrà interessare tutti i cittadini, singoli e organizzati, che potranno (e dovranno!) 
segnalare le disfunzioni che si registrano sul territorio comunale, facendo le loro proposte, 
mettendosi in contatto diretto con l’Amministrazione Comunale e con i singoli 
amministratori. 
A tal fine sarà istituito uno sportello per il pubblico (URP). Sarà pubblicato on line un 
periodico d’informazione e sarà pubblicizzato e potenziato il sito web del Comune, già 
esistente, per agevolare la tempestività delle segnalazioni e dei suggerimenti. Il 
Movimento Agave pensa che il rapporto tra l’Amministrazione e il cittadino deve essere 
molto intenso e costruttivo. A tal fine saranno organizzati incontri pubblici con la Giunta 
Comunale. Sarà concessa facoltà alle frazioni e ai rioni di esprimere un proprio 
rappresentante, da designare con metodo democratico e in perfetta autonomia, il quale  
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esprima le problematiche del territorio, collaborando, nei limiti consentiti dalla normativa 
vigente, anche alla soluzione dei problemi. 
I cittadini saranno chiamati a una collaborazione diretta. Intanto, il Movimento Agave ha 
formato un cantiere di lavoro, che si impegna a stare sempre vicino all’Amministrazione 
Comunale, fornendo direttamente e gratuitamente le prestazioni che saranno richieste. 
Questa collaborazione è richiesta indistintamente anche a tutti i cittadini. Saranno 
nominate apposite commissioni miste per lo studio di problematiche inerenti situazioni di 
precipuo interesse per la popolazione. Anche le commissioni opereranno gratuitamente. 
Tutti quanti, ognuno per la propria professionalità, potranno  operare per formare un filo 
diretto Bovalino-Bruxelles. E’  stato verificato, dopo attente analisi, che è necessario porre 
in essere un'attenzione minuziosa ai fondi europei. Si procederà alla costituzione 
dell'Ufficio Europa all'interno del Comune, in modo da essere sempre pronti e strutturati, 
con progetti validi e sinergici, nella partita dei fondi europei 2014-2020, già in atto 
disponibili.  
Questo è il programma amministrativo del Movimento Politico Culturale Agave. Con esso 
si vuole voltare pagina. Da oggi, dopo tante illusioni e tante delusioni, comincia un’altra 
storia, un altro modo di fare politica. E’ giunto il momento di porre fine alla sfiducia, alle 
lamentele e alla rassegnazione e guardare avanti.  
Ci sono le idee, la forza, le competenze e l’entusiasmo, nonché l’amore concreto per 
riportare Bovalino ai livelli che merita. Da qui si comincia a lavorare e a costruire tutti 
insieme il futuro del paese:  

 
UNA BOVALINO MIGLIORE 

#SIPUO’L! 


